

# Las funciones sociales de la Familia 2024

---

**Instituto de Política Social (IPSE)**

Enero de 2025 | Todos los derechos reservados



## INTRODUCCIÓN

La familia es el núcleo fundamental de la sociedad, el espacio donde se forman las personas y se transmiten los valores que sostienen nuestra convivencia. Su relevancia trasciende lo individual, pues constituye el eje central del bienestar social, cultural y económico de cualquier país. Proteger y fortalecer a las familias no es solo una cuestión moral o cultural, sino también un requisito indispensable para construir una sociedad justa, cohesionada y próspera.

Desde el Instituto de Política Social (IPSE), durante más de cuatro años hemos trabajado incansablemente para defender la familia como institución, proteger la vida humana en todas sus etapas y dar voz a las necesidades de las familias en España. Nuestro compromiso ha sido claro: situar a la familia y la vida en el centro de las políticas públicas, entendiendo que el

fortalecimiento del tejido familiar es la mejor garantía de estabilidad social, protección de los más vulnerables y sostenibilidad demográfica.

En este tiempo, hemos impulsado iniciativas, desarrollado investigaciones y trabajado de la mano con entidades sociales y ciudadanos comprometidos, siempre con la firme convicción de que la familia no es un tema secundario, sino una prioridad urgente. Sin embargo, nos enfrentamos a una realidad preocupante: la falta de voluntad política para atender los problemas que afectan directamente a las familias.

A pesar de los desafíos, el IPSE se mantiene firme en su misión. Nuestra labor no solo consiste en denunciar la inacción de las instituciones, sino también en proponer soluciones concretas, justas y sostenibles que respondan a las verdaderas necesidades de las familias. Creemos que una sociedad que protege la vida humana desde su concepción hasta su final natural y que apoya a las familias en su diversidad y complejidad es una sociedad con futuro.

Este informe es una invitación a reflexionar sobre la importancia de la familia, el impacto de las políticas públicas en su bienestar y la urgencia de priorizarla en la agenda política. Solo con un compromiso real y decidido podremos construir una España que respete, apoye y fortalezca a quienes representan el corazón de nuestra sociedad: las familias.

## **Las funciones de la familia en España**

La familia en España cumple funciones esenciales que sostienen el tejido social, cultural y económico del país. Estas funciones incluyen:

### **a) Socialización primaria**

- La familia es el primer espacio donde los individuos adquieren valores, normas y comportamientos que les permiten integrarse en la sociedad.
- Es un ámbito clave para la formación de ciudadanos responsables y comprometidos con la comunidad.

### **b) Sostenimiento emocional**

- La familia ofrece apoyo emocional y psicológico, especialmente en momentos de crisis personal o social.

- Es el núcleo donde se desarrollan relaciones afectivas profundas, fundamentales para el bienestar mental.

c) Soporte económico

- En España, la familia actúa como una red de seguridad económica, especialmente en épocas de dificultades como el desempleo.
- Las familias suelen encargarse del cuidado de dependientes, cubriendo lagunas en las políticas públicas.

d) Reproducción y perpetuación cultural

- La familia es clave en la transmisión de tradiciones, lenguas y valores culturales que definen la identidad nacional.
- También juega un papel en la educación moral y ética de las nuevas generaciones.

e) Protección social

- Las familias son las principales proveedoras de cuidado a niños, ancianos y personas con discapacidad.
- En España, donde la población está envejeciendo, el rol de la familia en el cuidado de los mayores es cada vez más crucial.

## **La importancia de la verdadera perspectiva de familia en las políticas públicas.**

La perspectiva de familia implica reconocer a la familia como un eje transversal en el diseño e implementación de políticas públicas. Su importancia radica en:

- Cohesión social: Políticas basadas en la familia fortalecen el tejido social al garantizar el bienestar colectivo.
- Prevención de desigualdades: Apoyar a las familias ayuda a reducir brechas socioeconómicas, promoviendo la equidad.

- Sostenibilidad demográfica: Dado el bajo índice de natalidad en España (7.4 nacimientos por cada 1,000 habitantes en 2024, según el INE), políticas que apoyen a las familias pueden contrarrestar el envejecimiento poblacional.
- Reducción de la pobreza infantil: Invertir en las familias disminuye el riesgo de exclusión social entre los niños.

## **Balance del incremento de divorcios en España**

- Según el INE, en 2024 se registraron 95,200 divorcios en España, un aumento del 3.5% respecto a 2023.
- El 70% de los divorcios fueron de mutuo acuerdo, mientras que el 30% fueron contenciosos.
- La duración media de los matrimonios antes del divorcio fue de 16 años.

## **Impactos del incremento de divorcios**

1. Emocionales: Los hijos de familias divorciadas enfrentan mayores riesgos de estrés emocional, dificultades académicas y problemas conductuales.
2. Económicos: Las familias monoparentales, especialmente encabezadas por mujeres, tienden a estar más expuestas a la precariedad económica.
3. Demográficos: El aumento de divorcios puede impactar negativamente en la tasa de natalidad, al reducir la estabilidad familiar.

## **35 medidas urgentes para una verdadera política pública con perspectiva de Familia.**

### **A. Medidas de apoyo económico**

1. Incrementar las ayudas directas por hijo.
2. Reducir la carga fiscal para familias con más de dos hijos.
3. Implementar bonificaciones fiscales para la conciliación familiar.

4. Crear un subsidio específico para familias monoparentales.
5. Fomentar planes de ahorro para estudios superiores de los hijos.
6. Ampliar las deducciones fiscales por cuidado de personas mayores.
7. Ofrecer acceso gratuito o subvencionado a guarderías y centros de día.

B. Medidas de conciliación laboral y familiar

8. Promover horarios laborales más flexibles.
9. Incentivar el teletrabajo para padres con niños pequeños.
10. Aumentar la duración de los permisos de paternidad y maternidad.
11. Implementar permisos retribuidos para el cuidado de dependientes.
12. Fomentar acuerdos laborales para jornadas reducidas con compensación económica.

C. Políticas de protección social

13. Ampliar el acceso a viviendas sociales para familias numerosas.
14. Establecer programas de mediación familiar gratuita.
15. Asegurar la cobertura sanitaria universal para todos los miembros de la familia.
16. Crear un sistema de atención psicológica accesible para familias en crisis.
17. Desarrollar programas de apoyo para familias en riesgo de exclusión social.

D. Medidas educativas

18. Incorporar contenidos sobre educación emocional y resolución de conflictos en el currículo escolar.
19. Promover escuelas de padres para mejorar las competencias parentales.
20. Ampliar las becas escolares para familias con bajos ingresos.

21. Fortalecer la educación en valores familiares en las escuelas.
22. Asegurar actividades extracurriculares gratuitas para niños de familias vulnerables.

#### E. Fomento de la natalidad

23. Establecer un “bono bebé” para fomentar los nacimientos.
24. Crear incentivos para las empresas que contraten a mujeres embarazadas o madres recientes.
25. Garantizar la gratuidad de los tratamientos de fertilidad en la sanidad pública.

#### F. Medidas para proteger el matrimonio y reducir los divorcios

26. Crear programas de asesoramiento prematrimonial.
27. Ofrecer servicios de terapia de pareja subvencionados.
28. Implementar campañas de sensibilización sobre los beneficios de la estabilidad familiar.
29. Facilitar mediaciones familiares en procesos de divorcio.

#### G. Protección a los menores

30. Fortalecer las medidas contra el abuso infantil.
31. Garantizar el cumplimiento de las pensiones alimenticias en casos de divorcio.
32. Ofrecer apoyo psicológico gratuito para niños en familias divorciadas.

#### H. Fortalecimiento de las políticas intergeneracionales

33. Fomentar la convivencia intergeneracional mediante incentivos fiscales.
34. Promover programas de cuidado compartido entre jóvenes y ancianos.

## Conclusión del Informe

El informe presentado evidencia de manera clara y contundente la situación crítica que enfrentan las familias en España. Los indicadores que hemos analizado, desde el aumento de los divorcios hasta el estancamiento en las tasas de natalidad, muestran un panorama desolador en el que las políticas públicas han fallado en priorizar y fortalecer a este núcleo esencial de la sociedad. La falta de voluntad política para abordar las necesidades reales de las familias, junto con la ausencia de medidas efectivas y sostenidas, pone en riesgo no solo el bienestar de las generaciones actuales, sino también el futuro demográfico, económico y social del país.

Desde el Instituto de Política Social (IPSE), reafirmamos nuestro compromiso inquebrantable con la defensa de la familia y la protección de la vida humana en todas sus etapas. Entendemos que las familias son mucho más que un espacio privado: son la base sobre la que se construyen comunidades resilientes, economías sostenibles y culturas que perduran. Por ello, continuaremos trabajando con determinación para exigir políticas públicas que estén a la altura de los desafíos actuales.

La familia merece ser el eje central de la acción política, no como un concepto abstracto, sino como una realidad viva que necesita apoyo, recursos y reconocimiento. Nuestro compromiso es ser la voz de las familias, especialmente de aquellas que más lo necesitan, y seguir promoviendo soluciones concretas y justas que permitan que cada hogar sea un lugar donde florezca la vida, el amor y la esperanza.

El trabajo por la familia es un trabajo por el futuro, y en el IPSE estamos más decididos que nunca a asumir esta misión con responsabilidad, valentía y visión. Porque cuando defendemos a la familia, estamos defendiendo a la humanidad misma.